

Puis des condoléances suivent; tout d'abord à la famille de Monseigneur Emard à l'occasion de la mort de leur père; puis à celle de Madame Fr.-Liénard pour la perte de son époux. Des condoléances sont aussi offertes à la famille Malone, ainsi qu'à celle de M. J. Hogan.

Et la séance est levée.

A.-B. CHARBONNEAU.

Secrétaire.

Procès-verbal de la 160^e conférence de l'Association des instituteurs de la circonscription de l'École normale Laval

(29 JANVIER 1916)

Étaient présents: M. J.-E. Gauvreau, président; M. C.-J. Magnan, Inspecteur général des écoles catholiques; Monseigneur Th.-G. Rouleau, Principal de l'École normale Laval; M. Ch.-A. Lefèvre, Directeur général de l'enseignement du dessin; MM. les abbés J.-A. Caron, J.-G.-O. Fleury et S. Lord; MM. les professeurs N. Tremblay et J.-A. Filteau; M. H. Narisot, inspecteur d'écoles; MM. les instituteurs S.-E. Dorion, L.-P. Dorion, J. Filiol, A. Rouleau, F. Poulin, A. Letarte, E. Roy, A. Drolet, J. Guimont, E. Jolin, T. Jolin, L. Faguy, Jos. Côté, L. Côté, A. Ferland, S. Fortin, E. Desgagnés, E. Gosselin, A. Gagnon, J.-W. Harel, M. Plamondon, A.-E. Ouellet, C.-A. Pelletier, N. Arguin, S. Boily, P. Boily, L. Bolduc, A. Bonneau, W. Carboneau, A. Coulombe, C. Dallaire, J. Dionne, A. Drouin, H. Fortin, J. Fortin, E. Fréchette, F. Gagné, C. Gagné, L. Giguère, A. Girard, C. Girard, A. Goulet, L. Gravel, O. Guimont, Omer Guimont, P. Harvey, A. Hudon, L.-P. Laverdière, F. Lemay, T. Lessard, A. Létourneau, C. L'Heureux, P.-P. Magnan, P. Marineau, T. Mathieu, J. Morin, A. Pelletier, E. Perron, S. Perron, A. Roy, U. Simard, G. Talbot, R. Thi-boutot et les élèves de l'École normale Laval.

Le procès-verbal de la dernière réunion est adopté après lecture faite par le secrétaire.

Le premier inscrit sur l'ordre du jour est M. J. Filiol, professeur de l'Institut Thomas. Il nous donne une très intéressante conférence sur le sujet: "Comment provoquer, diriger, fortifier l'activité des élèves. Comment préparer l'avenir." Le grand moyen, c'est le travail. Tout d'abord, il faut habituer les élèves à observer, à réfléchir. Mais comme la réflexion demande un effort intellectuel, il faut intéresser les élèves. S'ils s'ennuient ils ne réfléchiront pas et travailleront mal, si toutefois ils travaillent. Se rappeler ces paroles d'un grand pédagogue: "Ce que fait le maître est peu de chose, ce que fait l'élève est beaucoup." Faire comprendre avant de faire apprendre. Expliquer les leçons et les mots. Faire raisonner et raisonner juste. Faire parler, et bien parler. Encourager les élèves par tous les moyens. Ne jamais les humilier; les reprendre avec fermeté, mais avec douceur. Le conférencier termine en recommandant aux jeunes instituteurs de travailler, de travailler avec méthode et constance, se souvenant que le travail est la clef du succès. "Voulez-vous, dit-il, être des hommes, des patriotes, des professeurs, travaillez, travaillez, non pas demain, mais aujourd'hui."

L'auditoire applaudit chaleureusement le jeune et brillant professeur.

M. l'Inspecteur général, invité à prendre la parole, félicite et remercie le conférencier. "Le travail de M. Filiol, dit-il, dénote une formation sérieuse. Il nous a dit de belles et utiles choses dans un langage admirable." M. Magnan recommande aux élèves-maîtres et aux jeunes instituteurs d'étudier sérieusement: c'est là le secret du succès. Puis il exprime le désir de publier dans *L'Enseignement Primaire* l'excellent travail de M. Filiol, afin d'en faire bénéficier tout le personnel enseignant. (1)

M. le Président adresse aussi, au nom de l'auditoire, des félicitations à M. Filiol, et espère que l'Association aura encore le plaisir de l'entendre.

M. L.-Ph. Dorion, professeur à l'Académie Jacques-Cartier, est le deuxième conférencier. Dans un travail fort intéressant, il nous parle des qualités du bon instituteur et des vertus

(1) Ce travail sera publié dans la livraison d'avril prochain.